



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMÓN
FACULTAD DE MEDICINA
IIBISMED - CUMETROP DIVISION DE POST
GRADO
COCHABAMBA



VLIR - UNIVERSIDAD DE GANTE - IMTA - AGCD - BELGICA

CURSO DE ESPECIALIZACION EN
MEDICINA TROPICAL Y
CONTROL DE ENFERMEDADES

CONOCIMIENTOS, ACTITUDES Y PRACTICAS
DE LAS MADRES DE NIÑOS MENORES DE
CINCO AÑOS FRENTE A: EDAS, IRAS Y
PARASITOSIS EN EL
"DISTRITO DE LA SALUD IV VIRGARZAMA"

Autor: Dr. JOSE ALFREDO SILVA SILVA
Tutor: Dra. MILDRETH CASTRO ABDALA

Cochabamba - Bolivia

2000

VLIR

CENTRO INTERUNIVERSITARIO
DE LAS INVESTIGACIONES
FAMILIARES DE SALUD



CENTRO UNIVERSITARIO DE
MEDICINA TROPICAL



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMÓN
FACULTAD DE MEDICINA
IIBISMED – CUMETROP DIVISION DE POST-
GRADO
COCHABAMBA



----- 0 -----
VLIR - UNIVERSIDAD DE GANTE - IMTA - AGCD - BELGICA

**CURSO DE ESPECIALIZACION EN
MEDICINA TROPICAL Y
CONTROL DE ENFERMEDADES**

CONOCIMIENTOS, ACTITUDES Y PRACTICAS
DE LAS MADRES DE NIÑOS MENORES DE
CINCO AÑOS FRENTE A: EDAS, IRAS Y
PARASITOSIS EN EL
“DISTRITO DE SALUD IV VIRGARZAMA”

Autor : Dr. JOSE ALFREDO SILVA SILVA

Tutor : Dra. MILDRETH CASTRO A

Cochabamba – Bolivia

2000

VLIR

CONSEJO INTERUNIVERSITARIO
DE LAS UNIVERSIDADES
FLAMENCAS DE BELGICA

1. INTRODUCCION

TABLA DE CONTENIDO

1.- INTRODUCCION.....	1
2.- PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.....	4
3.- JUSTIFICACION.....	5
4.- MARCO TEORICO.....	6
4.1.- ENFERMEDAD DIARREICA AGUDA	6
4.2.- INSUFICIENCIA RESPIRATORIA AGUDA Y NEUMONIA.....	6
5.- OBJETIVOS	7
5.1.- OBJETIVO GENERAL	8
5.2.- OBJETIVOS ESPECIFICOS.....	8
6.- METODOLOGIA.....	9
7.- ANALISIS DE RESULTADOS	10
8.- DISCUSION.....	19
9.- CONCLUSIONES.....	21
10.-RECOMENDACIONES.....	22
11.-BIBLIOGRAFIA.....	24

1. INTRODUCCION

La Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS), utiliza como estrategia el (CAP). Conocimientos, Actitudes y Prácticas de una población. Que sirve para evaluar en forma rápida, dichos parámetros, y se puede realizar antes y después de una intervención que puede permitir, estimar, la fiabilidad y operacionalidad del programa y/o estudio ¹.

Las infecciones respiratorias agudas, la diarrea y la desnutrición son 3 de las principales causas de enfermedad y muerte de niños menores de 5 años en la mayoría de los países en desarrollo, junto a otras enfermedades transmisibles como la parasitosis, las enfermedades inmunoprevenibles, la tuberculosis, sarampión, etc como malaria dengue y otras.. Anualmente, miles de niños son afectados por estas enfermedades y ven deteriorada su condición de salud, en forma temporaria o permanente, con el consiguiente perjuicio en su desarrollo.

Los avances observados en el control de estas enfermedades transmisibles han sido dispares en los países. La poliomielitis ha sido suprimida como causa de enfermedad en los países de la Región de las Américas y la circulación local de la enfermedad fue interrumpida durante la década de los 90. Los casos y muertes por sarampión han disminuido drásticamente en los países de América y la transmisión local de la enfermedad también se encuentra proceso de eliminación.

En algunos países de la Región de las Américas la diarrea se ha registrado como causa de morbilidad y mortalidad en menores de 5 años. En casos de Insuficiencia respiratoria aguda es la mortalidad por neumonía la más importante.

En contraste, en algunos países de América la mortalidad por neumonía es estable y/o baja y la mortalidad por diarrea, continúa siendo causa de una elevada proporción de las muertes de menores de 5 años.

Las diferencias en la evolución de la mortalidad en los distintos países, pueden atribuirse a diversos factores que afectan, por un lado: el **acceso** de la población a las estrategias e intervenciones disponibles para su prevención, detección y tratamiento y por otro lado, el uso que la población hace, de estas estrategias e intervenciones, y de las prácticas de promoción de hábitos saludables de vida familiar y comunitaria.

En base a lo mencionado se han desarrollado nuevas intervenciones y estrategias, para prevenir estas patologías. En los países desarrollados las **IRAS y EDAS** están controladas no así en los países en vías de desarrollo.

La estrategia AIEPI se ha mostrado como un instrumento eficaz para la evaluación de la condición de salud del niño, la identificación de los distintos problemas que la afectan, la elección del tratamiento más apropiado y su efectiva aplicación y seguimiento. La estrategia AIEPI también ha resultado eficaz para mejorar la cobertura de medidas preventivas básicas, como la vacunación, así como para mejorar los conocimientos, aptitudes y prácticas de la familia y la comunidad respecto del cuidado y atención del niño en el hogar. De esta manera, la estrategia AIEPI contribuye no solamente la calidad de la atención de los distintos episodios de enfermedad que afectan al niño, sino también a mejorar el cuidado de su salud por parte de la familia y de la comunidad.

En la Región de las Américas, la implementación de la estrategia AIEPI ha sido adoptada como una prioridad para contribuir al aumento de la esperanza de vida del continente y para reducir la brecha existente entre países. En términos de mortalidad, se ha estimado que logrando el acceso universal a esta estrategia se podrían evitar 100.000 defunciones de niños menores de 5 años, principalmente debidas a enfermedades transmisibles como las: IRA y la Diarrea, entre otras. En este marco, la OPS/OMS ha lanzado la iniciativa " Niños Sanos: la Meta del 2.002 " ²

El logro de esta Meta, que ha sido adoptada como un desafío por los países de la Región contribuirá a mejorar la condición de salud de la infancia garantizando la supervivencia de un mayor número de niños, para avanzar en el mejoramiento continuo del cuidado de su condición de salud y el logro de un mayor bienestar de la población menor de 5 años. ³

En el marco del proyecto de Atención Primaria de Salud (APS) y con la finalidad de conocer el comportamiento de las madres, frente a las 3 patologías más frecuentes en sus hijos menores de 5 años de la zona tropical de Ivirgarzama , se realizó una encuesta a las madres sobre los conocimientos, conducta y actitudes de la madre y también sobre la utilización de los servicios de salud, tanto curativos como preventivos en el Hospital Central de Ivirgarzama.

de la semana de vida, cuando los problemas y enfermedades asociadas al nacimiento ya no representan una amenaza para la supervivencia infantil. Después de este periodo, los niños de los países en desarrollo están expuestos a una combinación de enfermedades y factores de riesgo que son la causa de hasta 7 de cada 10 muertes entre menores de 5 años. En muchos países estos problemas